

最古の歌集「万葉集」出典

文学親しみ自然めでる

新元号「令和」の出典は現存最古の歌集「万葉集」。基になった一節を探ると、中国の文学に親しみながら自然をめでた当時の貴人たちの文化的な暮らしづりが浮かび上がる。一方で、さまざまな身分の人々の言葉を収めた歌集によつたことを歓迎する声も上がつた。

万葉集巻5の一節。梅見をしながらの宴会で詠まれた32首の和歌の前に置かれた漢文の序文「初春令月、氣淑風和」から「令和」の2文字が取られた。「令」の字には「よい」「清らかで美しい」といった意味も含まれ、「和」は「まるくまとまつた状態」を意味す

730(天平2)年(旧暦の正月13日)、大宰府(福岡県)の大伴旅人の家で宴会が開かれた。この部分を現代語訳すると次の通り。

「折しも、初春の佳き月で、氣は清く澄みわたり風はやわらかにそよいでいる。梅見は佳人の鏡前の白粉のよう」に咲いているし、蘭は貴人の飾り袋の香のように匂つてている」(角川ソフィア文庫版、伊藤博訳注より)。「佳人」とは美しい人のこと。

日本は古典を典拠とする元号は記録に残る限り初めてとされる一方で、中国文學の影響もうかがえる。初春令月」は古代中国の書家、王羲之の「蘭亭序」の詩の序文などを模したときれる。

序文は寒い冬を越えて梅が咲く様子が描かれ「自然と通じ合う」という、日本人が古来持つ心とも地続きができる「大きな袋」のよう

「序」は梅の花をめでる歌に断が見られる今、典拠とされることは感慨深い」と話す。序文は寒い冬を越えて梅が咲く様子が描かれ「自然と通じ合う」という、日本人が古来持つ心とも地続きができる「大きな袋」のよう

元号離れ進むのでは作家の高村薫さんの話

元号離れ進むのでは作家の高村薫さんの話

中国の字ですが、日本の書物の中で日本人が使ってきました。その言葉の中から選び出したことには意味があります」と語る。その上で「漢

「耐え忍ぶ」意味でも「歴代天皇・元号事典」の編者で神戸女子大名誉教授(日本古代史)の米田雄介さん

「和」はやわらか、なごやか

「和」はやわらか、なごやか